

II. NOTAS

LAS MUJERES TAMBIÉN ESCRIBEN MALAS NOVELAS (SISTEMA FICCIÓN-DIJO Y PENSAMIENTO NARRATIVO)

Bernardo Subercaseaux

Departamento de Literatura
Facultad de Filosofía, Universidad de Chile

IRIS: DISTANCIAMIENTO CRÍTICO

José Echavarría de Larraín —Iris— (1869-1949), es, junto con Amanda Labarca, Mariana Cox Slaven (Shade) y Teresa Wilcox, una de las figuras más importantes de los primeros centenarios de las primeras décadas de este siglo. Al era de una obra caudalosa y variada, que incluye géneros canónicos (narrativa, lírica) y géneros no canónicos (memoria, versiles, diarios literarios, libros de crónica y cuentos de artícuulos o ensayos sobre literatura, arte, teatro y sociedad). Parte de su obra puede considerarse como paradigmática de una estética hasta ahora muyrienamente perifiliada por la historiografía literaria y a la que el mismo llamó como “espiritismo de vanguardia”. Pue, además, junto con Amanda Labarca, una figura clave en el pensamiento feminista y en la lucha en favor de la emancipación intelectual y social de la mujer. En esta perspectiva se trividi entre un espiritualismo y feminismo aristocratizante (espiritualismo que en las primeras décadas fue en gran parte una estrategia discursiva de afirmación de la élite armada y un feminismo a veces, que intentó encasillar el espiritualismo con la transformación de la sociedad (pese a todo que se hace presente alrededor de 1920). Es precisamente dentro de estas problemáticas —alimentadas por su distanciamiento crítico de la oligarquía— que se inscribe la novela histórica *Alborada* (1930-40).

Dos circunstancias biográficas (sus circunstancias históricas sociales) inciden en la evolución de Iris a la vanguardia, y en el distanciamiento del sector social a que perteneció ella perteneció. Una es su decisión tomada de período por el gobierno de Arturo Alessandri Palma en 1920. Con la aburrida de Alessandri concluye el parlamentarismo

¹ El espíritu de vanguardia fue una sensibilidad literaria, una visión de mundo y un modo de vida de avanzajado significado de zapato, de la élite intelectual de comienzos del siglo XX, mujeres que se interesaron por la literatura y el arte pese también por otras formas de entender la vida como escritura, como el establecer el espiritualismo y la ironía. Cabe mencionar, entre otras, a María Luisa Fernández de Gálvez, Hildelisa Varela Wilcox, Mariana Cox Slaven, y Luisa Lynch de Marzo. Véase al respecto Bernardo Subercaseaux González (ed.), *La Vanguardia en Chile*, Santiago, 1996, pp. 60-62.

Las Mujeres también escriben malas novelas [artículo]

Bernardo Subercaseaux.

Libros y documentos

AUTORÍA

Subercaseaux, Bernardo, 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las Mujeres también escriben malas novelas [artículo] Bernardo Subercaseaux.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa